
Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

La Zona Metropolitana del 
Valle de México (ZMVM) 
concentra cinco de las 10 
vialidades con más muer-
tes por atropellamientos de 
todo México.

Así lo indican los resul-
tados de un estudio ela-
borado por Céntrico, una 
organización de la socie-
dad civil especializada en 
movilidad.

En el listado de las diez 
vialidades a nivel nacio-
nal con más muertes por 
atropellamientos, titula-
do Las 10 más mortales, 
aparecen Periférico, la au-
topista México-Puebla, 
Calzada Ignacio Zarago-
za, Avenida Central Carlos 
Hank González y la auto-
pista México-Pachuca.

Céntrico recopiló los 
reportes en prensa y re-
des sociales de muertes 
por atropellamientos entre 
2019 y 2022.

Esto, luego de que en 
noviembre de 2018 un ca-
mión de transporte público 
atropelló y mató en Puebla 
a Emmanuel Vara Zente-
no, Manu, activista del uso 
de la bicicleta y en ese mo-
mento servidor público del 
ayuntamiento de Puebla.

“Al día siguiente, des-
de Céntrico decidimos que 
para honrar la memoria de 
Manu y de todas las vícti-
mas de accidentes de trán-
sito, nos abocaríamos a 
reconocer y visibilizar a los 
peatones y ciclistas atrope-
llados en el país. Llevamos 
más de cuatro años de da-
tos”, indicó la organización.

En el listado de Cén-
t r i c o ,  e l  P e r i f é r i c o 
ocupa el cuarto lugar na-
cional, con 52 muertes por 
atropellamiento.

La autopista Méxi-
co-Puebla ocupa el sexto 
lugar con 47 muertes por 

ALTAS VELOCIDADES, 
FACTOR MORTAL

EntrE las diEz vías dE 
tránsito en todo el país con 

más muertes por atropellamiento 
están Periférico, Calzada zaragoza, 
avenida Central y las autopistas a 
Puebla y Pachuca, revela estudio

autopista México-Pachuca 
es décima, igual con 40.   

Estas vialidades tienen 
carácter de metropolitanas 
porque son conexiones en-
tre la Ciudad de México y el 
Estado de México.

En el caso del Perifé-
rico y la autopista Méxi-
co-Puebla, son vialidades 
que cruzan los límites de la 
Ciudad de México y el Es-
tado de México, mientras 
que la Calzada Ignacio Za-
ragoza se ubica dentro de 
la capital.

Tanto la Avenida Cen-
tral como la autopista Mé-
xico-Pachuca se localizan 
en territorio mexiquense.

Céntrico obtuvo varias 
conclusiones con su estu-
dio. Entre ellas, que gran 
parte de las vías más peli-
grosas corresponden a ca-
rreteras y autopistas cuyo 
entorno fue progresiva-
mente urbanizado durante 
los últimos años.

También que se trata 
de vías continuas, las cua-
les dificultan el cruce coti-
diano de las personas. Lo 
que se refleja en que los 
atropellamientos son re-
currentes en puntos y tra-
mos que ya son conocidos 
como riesgosos.

“La velocidad parece 
ser el factor principal de 
riesgo en estos atropella-
mientos”, señaló la organi-
zación liderada por Xavier 
Treviño.
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Para honrar a Manu y 
a todas las víctimas de 
accidentes de tránsito, nos 
abocamos a reconocer y 
visibilizar a los peatones y 
ciclistas atropellados.”

céntrico
organización promovilidad

Las 10 más 
peLigrosas

Listado elaborado por la organización Céntrico sobre  
muertes por atropellamientos entre 2019 y 2022.

Autopistas foráneas
Autopistas de la ZMVM

Periférico de Guadalajara1
90 Fallecidos por 

atropellamientos

63 peatones

17motociclistas

10ciclistas

Periférico de Mérida5
50 Fallecidos por 

atropellamientos

34 peatones

7 motociclistas

9 ciclistas

carretera a chapala, 
Guadalajara3
55 Fallecidos por 

atropellamientos

47 peatones

6 motociclistas

2 ciclistas

Periférico/Boulevard Ejército 
Mexicano. La Laguna7
44 Fallecidos por 

atropellamientos

21 peatones

4 motociclistas

19 ciclistas

Avenida central carlos Hank 
González. Edomex9
40 Fallecidos por 

atropellamientos

22 peatones

18 motociclistas

0 ciclistas

Autopista México-Veracruz, 
Puebla2

74 Fallecidos por 
atropellamientos

63 peatones

8 motociclistas

3 ciclistas

Autopista México-Puebla. 
cDMX-Edomex6
47 Fallecidos por 

atropellamientos

37 peatones

9 motociclistas

1 ciclista

Periférico. cDMX-Edomex4
52 Fallecidos por 

atropellamientos

33 peatones

16 motociclistas

3 ciclistas

calzada ignacio Zaragoza. 
cDMX8
40 Fallecidos por 

atropellamientos

26 peatones

11 motociclistas

3 ciclistas

Autopista México-Pachuca. 
Edomex10
40 Fallecidos por 

atropellamientos

27 peatones

9 motociclistas

4 ciclistas

atropellamientos; la Cal-
zada Ignacio Zaragoza es 
octava con 40 fallecidos; 

Avenida Central Carlos 
Hank González es nove-
na, también con 40, y la 

La jefa de Gobierno 
impartió a potosinos 
una conferencia, 
vía remota, sobre 
las acciones de su 
administración
Por HiLda CasteLLanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La austeridad republicana es 
la fórmula con la que se lo-
grará la transformación del 
país, remarcó la jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum.

Al impartir vía remota 
una conferencia a habitantes 
de San Luis Potosí, destacó 
la importancia de erradicar 
la corrupción, los privilegios 
en el gobierno y cobrar bien 
los impuestos.

“Si se hace eso, alcan-
za para todas las obras pú-
blicas y los apoyos sociales 
que hemos venido dando el 
Presidente de la República, 
los que se dan aquí (CDMX) y 
también los que están dando 
en San Luis Potosí, que hay 
muchos programas sociales 
que se han impulsado”, indi-
có la mandataria capitalina.

Ante cientos de perso-
nas reunidas en la Feria Na-
cional Potosina, a la que 
no pudo acudir debido a la 

suspensión de vuelos en el 
AICM provocada por la caí-
da de ceniza del Popoca-
tépetl, detalló las obras y 
programas impulsados en 
el Gobierno de la Ciudad de 
México, que han sido posi-
bles gracias a un correcto 
manejo de los recursos pú-
blicos, sin la necesidad de 
subir impuestos ni endeudar 
a la capital, y que pueden re-
plicarse en otras ciudades.

 En materia de educación, 
apuntó que un millón 200 
mil niños y niñas capitalinos 
cuentan con beca; se creó el 
Instituto de Estudios Supe-
riores Rosario Castellanos y 
la Universidad de la Salud, 
que ahora dan oportunidad 
de estudiar a 40 mil jóvenes, 
de manera gratuita.

“La transformación, 
sólo con austeridad”

claudia sheinbaum

Foto: Especial

Foto: Especial

La mandataria capitalina canceló su visita a San Luis Potosí 
debido a la suspensión de vuelos en el AICM.

Una vez rescatadas, las colmenas son rehabilitadas en los 
apiarios de la Sedema y entregadas a apicultores.

Si se hace eso (aplicar la 
austeridad) alcanza para 
todas las obras públicas 
y los apoyos que hemos 
venido dando; hay muchos 
que se han impulsado.”

cLAuDiA sHEinBAuM
jefa de gobierno

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

La Secretaría del Medio 
Ambiente ha rescatado y 
rehabilitado 14 colmenas 
asentadas en la urbe, de las 
cuales siete ya fueron entre-
gadas a apicultores del Suelo 
de Conservación.

En el marco del Día Mun-
dial de las Abejas, la Sede-
ma indicó que desarrolla el 
proyecto de Rehabilitación 
y Aprovechamiento de En-
jambres y Colonias Silvestres 
de Abejas. 

“El objetivo de este pro-
yecto es rescatar y aprove-
char enjambres o colonias 
silvestres de abejas locali-
zadas en zonas urbanas, así 
como prevenir y evitar su 
muerte debido a un mane-
jo inadecuado al momen-
to de retirarlas”, indicó la 
dependencia.

El proyecto incluye la 
capacitación a bomberos 
de las 16 alcaldías, quienes 
ya cuentan con los cono-
cimientos básicos y herra-
mientas necesarias para 
proteger, manejar y reubicar 
a los enjambres de abejas. 

Una vez rescatadas, las 
colmenas son rehabilita-
das en los apiarios de la 
dependencia y son entre-
gadas a apicultores del Sue-
lo de Conservación para su 

aprovechamiento en la pro-
ducción de miel y otros pro-
ductos elaborados por las 
abejas.

“Estas acciones son de 
gran importancia debido a 
que, a nivel mundial, 80% de 
los cultivos, medicinas, be-
bidas y la ropa que visten las 
personas dependen de las 
abejas y otros polinizadores, 
porque estos organismos 
permiten que se polinicen 
muchas de las plantas que 
se requieren para elaborar 
los productos que consumi-
mos”, acotó la Sedema. 

En México se cuenta con 
cerca de dos mil especies 
de abejas, entre estas se en-
cuentra la Apis mellifera, 
una especie que además de 
tener una función poliniza-
dora es aprovechada para la 
producción de miel.

En el portal de la Sedema 
puede consultarse una guía 
para crear un jardín para 
polinizadoras.

rehabilitan colmenas 
urbanas rescatadas

el cuerpo de bomberos colabora

14
ColmEnas
han sido rehabilitadas 
como parte de un 
programa implementado 
por la sedema.

Fotos: Tomadas de Google Maps
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Reflexión chilanga
Federico Döring
Diputado local del PAN

Sembrando fracaso 
(y en lo oscurito) 
• ¿Para cuándo van a gobernar mejor?

El gobierno de la ciudad tiene la capacidad ini-
gualable de construir emblemas de su fracaso. Es 
el caso de la conocida Glorieta de la Palma en el 
Paseo de la Reforma. 

Apenas hace 30 días tuvieron que reconocer 
que también se les murió el árbol con el que in-
tentaron reemplazar la palma, que también se 
les murió. 

Pero no cabe duda que comunicar es gober-
nar, Claudia Sheinbaum pasó del carnaval en 
el que convirtió el anuncio de la muerte de la 
famosa palma, evidencia de su nula empatía con 
la ciudad a la que dice gobernar, a la conferen-
cia en tono de velorio del anuncio la muerte del 
ahuehuete, hasta el silencio culpable en el que 
plantaron el nuevo árbol. 

Tengo que advertir nuevamente que la Glo-
rieta de la Palma es la evidencia de la ineficacia 
de la Secretaría del Medio Ambiente y de su titu-
lar, Marina Robles y, por supuesto, la de Claudia 
Sheinbaum, a quien simplemente ha dejado de 
interesarle la Ciudad de México. Es una figura au-
sente en los verdaderos problemas de la capital 
del país y hoy en día únicamente es visible en 
los eventos que imagina le ayudarán a construir 
su candidatura.

En medio de la noche, sin anuncios ni discur-
sos, en una inexplicable opacidad, colocaron el 
nuevo ahuehuete, como si así lograran conjurar 
sus emblemáticos fracasos. Dejando preguntas 
abiertas sin respuestas oficiales.

¿No dijeron por qué este ahuehuete no es 
como el otro que se les murió, “el símbolo de 
la lucha por la justicia y la paz, el emblema de 
un México lleno de esperanza”?, no vaya a ser 
que se les vuelvan a morir sus consignas, mejor 
ni moverle.   

El 25 de abril del año pasado, el gobierno 
capitalino retiró, tras varias horas de trabajo, la 
icónica palmera que durante casi 100 años dio 
nombre a la Glorieta de la Palma de la avenida 
Reforma. Este año hizo lo mismo con el ahue-
huete muerto, que pertenecía al mismo grupo de 
viveros y tenía una edad similar a este nuevo de 
20 años, así como una altura de 12 metros. ¿Qué 
garantiza que éste no se secará como el ante-
rior? Nadie desea que eso ocurra, por el contra-
rio, ojalá ese árbol encuentre su lugar, pero eso 

no borra que se lugar será recordado como un 
emblema del gobierno de la doctora Sheinbaum, 
que no supo cuidar la ciudad que los ciudadanos 
le encargaron. 

Alguien en su sano juicio les dará el benefi-
cio de la duda de que esta vez lo harán bien. La 
confianza se cultiva con muchos cuidados y este 
gobierno sólo siembra fracasos. 

Han venido incumpliendo las fechas ofreci-
das para reanudar el servicio en la Línea 12 del 
Metro, y ahora, como si fuera un acto de magia, 
nos sorprenden con la siembra del ahuehuete 
fantasma en plena oscuridad. Lo plantaron en 
lo oscurito, sin darle la cara a la ciudadanía, sin 
reconocer los errores del pasado, sin decir qué 
hicieron diferente esta vez.

La verdad es que representa el mismo riesgo 
de fracaso que el Metro, del cual dijeron que iban 
a otorgar el servicio, pero hasta ahora no han 
logrado cumplir.

Mientras tanto, las promesas incumplidas se 
acumulan, generando desconfianza y escepti-
cismo en la población. ¿Qué más nos ocultarán 
en la oscuridad? ¿Cuándo nos darán respuestas 
claras y fechas concretas?

El ahuehuete fantasma es sólo una muestra 
más del desorden y la opacidad que imperan en 
nuestro querido gobierno. Las fechas pasan, los 
árboles mueren, pero ellos siguen haciendo de 
las suyas, sin dar la cara ni reconocer sus errores.

¿Para cuándo una explicación de la Línea 12? 
De todas las fallas del Metro, de la persecución 
política orquestada desde la fiscalía. ¿Para cuán-
do la respuesta a los casos de corrupción? ¿Para 
cuándo el castigo por la malversación de fondos 
públicos? ¿Para cuándo prestarán atención a los 
altos índices de criminalidad? ¿Para cuándo van 
a gobernar mejor? Porque, hasta ahora, su go-
bierno ha dejado mucho que desear. 

Mientras tanto, nosotros, los ciudadanos, de-
bemos permanecer alertas y exigir respuestas. No 
podemos permitir que nos engañen una y otra 
vez con promesas vanas y proyectos que se des-
vanecen en el aire.

Y así, mientras los árboles siguen muriendo y 
las fechas se desvanecen, seguiremos aquí, espe-
rando que algún día la oscuridad sea iluminada 
por la transparencia y la responsabilidad.

Bioética y biopolítica
Raymundo Canales de la Fuente
raycanales@gmail.com

La responsabilidad 
social del médico
• Ese señor es el dueño único del discurso.

Los valores en la formación del médico 
históricamente han permanecido ma-
tizados por un enfoque derivado de la 
religión, de tal manera que la entrega 
incondicional, la mística del trabajo y 
apoyar a las personas sin esperar nada 
a cambio, se identifican como princi-
pios inalterables que la sociedad, en su 
conjunto, espera de los profesionales. Un 
administrador de empresas o un inge-
niero en sistemas se sentirían agredidos 
si alguien les planteara que los necesita, 
pero a cambio de nada, y realmente son 
profesiones análogas en muchos sentidos. 

La salud es una necesidad 
primaria, de tal forma que da-
dos esos valores, y el sacrificio 
que implica la formación del 
médico, la mayoría de los mé-
dicos y médicas tenemos has-
ta lo más profundo del alma el 
ánimo de ayudar a personas en 
desgracia, aunque no nos pue-
dan pagar, y lo más interesan-
te es que lo hacemos de forma 
sistemática. 

En las conversaciones infor-
males entre nosotros es muy 
común que aparezca la figura 
del paciente “que no paga nada” al que 
en todos los ámbitos atendemos con 
cordialidad. Por supuesto, la sensibilidad 
social proviene también del famoso “ser-
vicio social”; un año al final de nuestra 
carrera que, obligatoriamente, debemos 
destinar al apoyo de alguna comunidad 
aislada durante el cual enfrentamos la 
dura realidad de la pobreza a lo largo y 
ancho de la geografía nacional. 

Debo mencionar que ninguna otra 
profesión contempla un servicio de esas 
características, lo cual resulta explicable 
sólo por la ventaja que representa para el 
gobierno contar a esos pasantes de Me-
dicina como parte de la estructura que 

brinda atención financiada por el Estado. 
Por supuesto ese servicio, entendido de 
esa forma, es una injusticia mayúscula, 
en primer lugar, para la población que 
merece un médico ya formado y, en se-
gundo lugar, para los estudiantes a los 
que se les obliga prácticamente a traba-
jar gratis, asumiendo responsabilidades 
que no deberían afrontar. 

Bajo esa óptica, resulta francamente 
un insulto que el Ejecutivo federal nos 
descalifique afirmando estúpidamen-
te que somos un grupo que deseamos 
“enriquecernos lucrando con la salud”, 
como lo ha dicho en múltiples ocasio-

nes. Una persona que no 
hizo un servicio social 
como el nuestro, que no 
entiende que, además de 
trabajar gratis o con los 
salarios miserables del 
sector público, hemos 
arriesgado la vida aten-
diendo pacientes de una 
infección nueva y viendo 
morir colegas, carece de 
la mínima autoridad mo-
ral para criticarnos. 

Estoy muy consciente 
de los abusos de algunas 
empresas al vender ser-
vicios médicos, pero eso 

existe por un Estado omiso en cuanto 
al cumplimiento de sus obligaciones en 
términos de brindar atención de calidad. 

Hoy resulta que ese señor es el dueño 
único del discurso a favor de los pobres. 
Es ridículo.

En cambio, el rotundo fracaso de la 
institución de salud que propuso el go-
bierno (el Insabi) refleja claramente una 
incapacidad absoluta para asumir las 
responsabilidades en términos sanitarios 
de la actual administración federal. Las 
llamadas corcholatas, término, por cier-
to, muy despectivo, tendrán que mostrar 
alguna solución viable para el desastre 
que dejará el gobierno actual.

Es insultante que 
el Ejecutivo federal 
nos descalifique 
afirmando que 
somos un grupo 
que deseamos 
“enriquecernos 
lucrando  
con la salud”.

Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

LA PRIMERA TARJETA DE CRÉDITO
Don Alfredo, ¿cuál fue la primera tarjeta de 
crédito en el mundo?
R. A principios de 1900, los comerciantes co-
menzaron a emitir “monedas de cargo” a sus 
clientes como una forma de extender el cré-
dito y hacer un seguimiento de las compras.
En las décadas de 1920 y 1930, algunas 
compañías petroleras y grandes almace-
nes comenzaron a emitir tarjetas de crédito 
patentadas que sólo se podían usar en sus 
ubicaciones.
En 1946, el banquero John Biggins creó la 
primera tarjeta de crédito moderna, la tarjeta 
“Charge-It”, que podría utilizarse en varios 
comercios.
En 1950, se introdujo la tarjeta Diners Club, 
que fue la primera tarjeta de crédito que se 
podía utilizar en una variedad de lugares.
American Express introdujo su propia tarjeta 
de crédito en 1958, que se hizo popular entre 
los viajeros de negocios.
En la década de 1960, Bank of America in-
trodujo la primera tarjeta de crédito de uso 
general, llamada BankAmericard, que final-
mente se convirtió en Visa.
MasterCard se formó en 1966 como rival de 
BankAmericard/Visa.
 En general, se considera que la primera 
tarjeta de crédito se originó en los Estados 
Unidos en 1950, cuando el Diners Club se 
creó para permitir que hombres (no mujeres) 
de reconocida solvencia pudieran firmar su 
cuenta de restaurant y cubrirla al fin de mes, 
de ahí el nombre “Diner’s Club”. 

PLÁTANOS
¿Verdad o mito que los plátanos contienen 
radiación que puede ser fatal para el ser 
humano?
R. Verdad, sólo que necesitaría comer 10 
millones de plátanos a la vez para morir de 
intoxicación por radiación.

SUGERENCIA
Don Alfredo, hágame un favor y sugiérame 
un regalo especial para mi esposo que, des-
pués de covid-19, trabaja desde la casa. Esto 
es para el Día del Padre.
R. Una cosa que tal vez él no sabe que 

necesita es un escritorio de pie. Muchas 
personas pasan una parte significativa de su 
día sentadas, ya sea en un escritorio, frente a 
una computadora o viendo la televisión. Sin 
embargo, una investigación ha demostrado 
que la sesión prolongada puede tener efec-
tos negativos para la salud, como un mayor 
riesgo de obesidad, diabetes y enfermedades 
cardíacas.
Este tipo de escritorio le permite estar de pie 
mientras trabaja, lo que puede ayudar a re-
ducir estos efectos negativos sobre la salud. 
Además, estar de pie puede ayudar a mejo-
rar su postura, aumentar sus niveles de ener-
gía y aumentar su productividad.
Hay muchos tipos diferentes de escritorios 
de pie disponibles, incluidos los escritorios 
ajustables que se pueden subir o bajar para 
satisfacer sus necesidades. Por lo tanto, si 
está buscando un buen regalo de trabajo y 
salud considere invertir en uno.

EJÉRCITO
Don Alfredo, en ocasiones he leído algunas 
opiniones que tiene acerca de la Sedena, 
con las últimas adjudicaciones, ¿cómo la ve?
R. Triste. Al abandonar sus viejos estándares 
y apelar a fines más egoístas, el Ejército se 
ha expuesto a sí mismo. 
En algún momento del año pasado mostré 
mi preocupación por dos hechos: mayor in-
tromisión de esta institución en actividades 
civiles y el solapo a sus miembros caídos en 
desgracia. Recuerdo que durante mucho 
tiempo una de las instituciones más pode-
rosas de México había sido la Sedena, por 
mantener el sitio que la Constitución le ha 
asignado, y por su honestidad y la de sus 
mandos. 
A partir de hace algunos años se les ha vin-
culado a muchos de los peores delitos es-
tatales del país, incluida la desaparición en 
2014 de 43 estudiantes. La institución juega 
un papel más importante en la vida mexi-
cana y está cada vez más expuesta a la co-
rrupción de los cárteles de la droga y otras 
fuerzas. La reciente filtración de cuatro mi-
llones de correos electrónicos de esta ins-
titución ha eclipsado una reunión bilateral 
sobre seguridad.
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